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区教育厅下发了《关于进一步规范学校办学行为，严格控制

并逐步禁止公办普通高中举办“复读班”、“补习班”的通

知》。《通知》规定，从今年起，自治区将严格控制公办普

通高中举办高考“复读班”、“补习班”，各市、县(区)教

育行政部门和学校要制定计划，逐年减少“复读班”、“补

习班”人数。 今年要至少减少30%左右，用三年时间，取消

“复读班”、“补习班”。不得将公办普通高中的场所、设

施、设备提供给社会组织或个人，并以社会组织或个人的名

义在学校举办“复读班”、“补习班”等。严格控制和逐步

禁止公办普通高中举办“复读班”、“补习班”的同时，不

得在普通班安排“插班生”。 这条消息一经媒体刊发，随即

在社会上引起了争论取消复读班，那些没考上还想复读上大

学的孩子怎么办？对这样的规定，学校、老师、家长怎么看

？近日，记者对此进行了采访。 A“复读班， 给了我们一个

机会” 小宇是我市一所重点高中的毕业生。2007年，她参加

了高考，但是，在此次高考中，原本在“尖子班”的她，只

考了480分。虽然能走三本院校或者高职(专科)，但是，小宇

和家长还是达成了一致意见，选择了复读。最近，小宇已经

开始了她的复读生活。 小宇说，此次她没有发挥好，家里不

想让她读普通专科院校。她也相信自己还有能力考上好一些

的一本院校。小宇说，她周围选择复读的同学，大致分为三

种情况：一种是没发挥好，没有考上一本二本院校，只能走



三本或者高职(专科)院校；还有一种就是上了二本最低录取

分数线，但是上不了好大学，所以很不甘心，选择复读；还

有一种，就是离最低录取分数线还很远，但还想上大学，复

读就成了他们唯一的选择。 虽然上高中补习班有些压力，但

是小宇认为，有压力才能有动力。小宇说：“如果有一天真

的取消高三复读班还是不太好，因为有复读班，我们想上大

学的学生才多了一个机会。虽然三本和高职专科也可以上，

但还是不想让自己后悔，不想让学历影响我的一生。”当然

，不少复读的同学也认为，虽然不上大学也可以有所作为，

但现在的社会，没有一定的文凭，还是吃不开的。虽然用人

单位都说重能力，但很多能力是在工作了之后通过学习才会

逐步显现，但是因为文凭等原因，让自己和别人起点不一样

，心里还是很不舒服的。 而对于一些今年的应届生来说，也

有一定的压力，如果以后真的取消复读班，那么来年之后，

不论他们考试成什么样子，都要么去上学，要么就直接就业

，或者掏钱上三本或者高职专科类的技术院校了，有些家庭

可能会承受不起。据了解，与小宇有着相似想法的学生还不

少。 B校方：有社会需求，才办复读班 我市一所重点中学的

王老师说，之所以要办复读班，说明有这方面的社会需求。 

王老师说，每年高考完，许多孩子和家长知道成绩和录取分

数线后，就开始打听着要复读了，看哪些重点学校在办复读

班，复读班配备着怎样的老师。正因为这种社会需求非常强

烈，高中才办复读班。其次，不让公办高中办高考复读班，

那么，必然会催生一些民办学校或者中介机构，招揽复读班

，但是与多数公办学校相比，这些学校或者中介机构的教学

质量显然是无法与公办学校相比的。既然公办高中有这样的



资源，为什么不加以利用呢？ 另外，王老师认为，在复读的

孩子中，有考试发挥失常的，有想走个更好的大学的，还有

觉得自己有潜力没有完全挖掘出来不甘心的，他们本来就因

为不愿上高职院校才选择复读。现在就业压力很大，不可能

把这些孩子直接推向社会，取消了复读班，他们不见得就会

心甘情愿地去读高职。加之目前宁夏本地对职业教育的认同

感还比较低，很少有企业能让高职或者专科院校毕业的学生

就业，使得学生家长对职业教育缺乏信任感。 了解到，我区

绝大部分优秀的教师资源都集中在公办高中，一旦公办高中

被禁止开办复读班，这意味着有着相当大数量的复读生无法

享受这部分资源。因此，在禁令被又一次重申之后，对此感

到紧张的，不是那些开办复读班的公办高中，而是那些打算

复读的学生及家长。 一位高二学生小李说：“人人都有受教

育的权利，教育资源不能只分配给 应届学生，优势资源不是

应届生的福利。”他表示，如果以后没有考上心目中的大学

，他也会考虑复读一年。而学生家长则对民办学校的教学质

量忧心忡忡。在采访中，一位家长坦率地说：“公办高中的

信誉度更高，质量更有保障。”但是，也有家长认为，复读

生在一定程度上也影响到了应届生上学的机会。 C教育部门

：职业教育也是不错的选择 那么，是不是所有参加复读的考

生，下一年高考成绩都可以获得大幅提升，从而进入自己心

目中的理想高校呢？ 从我市几所高中了解到，那些本来基础

较好，平时成绩相对较好，志在进入一流高校的学生，由于

一次考试出现意外失误，再搏一年，成功率还是比较高的。

但是，对于原来基础较差的考生，复读的结果普遍并不乐观

。 有些热门复读学校，甚至还搞起了“划线招生”，要求高



考分数线达到一定程度才能报读，这批“高分生源”自然能

保证学校的升本率。但是，一位老师说，他们学校近几年的

升学率表明，复读生的上线率还是不如应届生。据悉，我区

近几年的高考录取率在60%%左右，毕竟还有40%%左右的孩

子不能走进高校，因此，教育部门从来都不提倡考生轻易选

择复读。 “职业教育其实也是不错的选择。”自治区教育厅

基础教育处王处长说，近年来，从国家到自治区，都提倡发

展职业教育。复读其实是应试教育的一种表现，按照现在的

录取率，毕竟有一部分人不能上大学，让他们选择复读，这

样在加重了孩子的压力的同时，也占用了国家的教育资源，

一定程度上侵占了应届生的利益。同时，不利于素质教育的

推进和职业教育的发展。我区出台逐步取消复读班这样的规

定，就是为了促进职业教育的发展，全面推进素质教育。 王

处长还说，今年，我区初中毕业生在10万左右，而普通高中

招收高一新生5万多人，有4万多初三毕业生还是无法进入普

通高中上学。那么，中职就应该是他们很好的选择，对家庭

、学生来讲，不见得不是好事。分流之后，对普高、中职这

些教育资源的利用率就会更充分一些，教育的质量和效率就

会更高一些。同时，也会促进高等职业教育的发展，以后一

些刚刚上线的考生就可以选择到高职院校去学习。 100Test 下

载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


